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因應因應因應因應變革開創主計新局變革開創主計新局變革開創主計新局變革開創主計新局    

────許許許許主計長主計長主計長主計長璋瑤璋瑤璋瑤璋瑤於於於於第第第第五五五五期主計人員領導研究班講話期主計人員領導研究班講話期主計人員領導研究班講話期主計人員領導研究班講話    

李李李李副主計長副主計長副主計長副主計長、、、、陳副主計長陳副主計長陳副主計長陳副主計長、、、、各位主管同仁各位主管同仁各位主管同仁各位主管同仁，，，，大家早安大家早安大家早安大家早安：：：：    

感謝各位在百忙中來到主計人員訓練中心，參加本期

主計人員領導研究班。五二○內閣改組後，璋瑤奉命接掌

主計長，擔負起和大家繼續推動主計工作的使命，個人感

到十分惶恐，亦感到責任的重大，對於未來主計業務的持

續精進與推動，還需要各位的支持與配合。過去的一年多

來，在劉前主計長的領導及各位同仁的良好互動下，無論

在預算制度、會計事務處理、統計業務推展與健全主計人

事制度等方面都有極大的進步，相信各位亦都有深刻的了

解，在此不再予以重述，謹將一些重要的觀念與想法及未

來需努力的工作重點，利用這個機會提出來與各位共同探

討。 

提升資源運用效率以改善提升資源運用效率以改善提升資源運用效率以改善提升資源運用效率以改善財政困境財政困境財政困境財政困境    

首先，在預算籌編方面，目前政府財政狀況仍不理想，

年度中央政府總歲出約一兆六千多億元中，其歲入來源屬

較穩固之稅課收入僅有九千多億元，約占歲出之五五％左

右，較以往之七成，相差甚大，與歐美國家稅課收入占歲

出比例多在七成以上而言，亦有顯著差異；另外有三千億

元來自公營事業繳庫及出售公營事業股票，其餘罰款規費

等約有二千億元左右，合計歲入約一兆四千億元，尚差短

二千多億元。由於歲入中公營事業盈餘繳庫數會隨著經濟
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環境及公營事業民營化腳步而縮水，實非屬穩固性質的收

入。解決之道，需視經濟景氣的提升及稅制的改革而定，

然而縱使稅收改善，亦應優先用於縮減赤字缺口，因此未

來幾年內歲出應不可能有大幅成長的空間，將維持在一兆

六千億元左右的規模。九十四年度預算的籌編工作，在財

政如此困難下，由於同仁的配合與協助，財政赤字不但不

再持續擴大，而且尚能有調薪空間，實屬難能可貴。 

今後為因應此一情勢，仍應在既有的基礎下，持續檢

討改進，力求落實各項預算改革工作。例如在計畫預算方

面，九十四年度預算編審過程中，尚有部分機關未能完全

依照中程計畫預算制度應本零基預算精神檢討的作為，仍

然以堆疊式思考，要辦事就要加人加錢，沒有確實檢討既

有計畫優先緩急及成效的觀念。因此游院長指示大家需本

著無計畫即無預算，有計畫不一定有預算，計畫必須核實

等原則來辦理，重點應放在計畫的詳實規劃與計畫的優先

性相結合。在預算的執行效率方面，則在於強化計畫預算

審核功能，以減少不經濟及無效率支出，例如健保 IC 卡的

推動，為的是可以掌握相關就診資料，以提高醫療資源使

用效率，然而由報載得知有某榮民一年就診九百多次的案

例，經予了解其原因，發現以其身分可免就診的自負額，

這是一個由社會福利體制造成的醫療資源浪費，也是我們

過去所沒有深思的問題；又例如外交部在其所管有的土地

上改建外交人員講習所，由於該筆土地位在台北市極佳地
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段，價值極高，當初如能跳脫傳統觀念將這筆土地出售，

另擇其他地點建置講習所，不但可以獲得資金挹注該所所

需財源，應尚有餘裕支應其他政事需求。游院長推動的國

家資產管理委員會，即是本此理念，將國家資產視同企業

來經營管理，以提升國家整體資產的使用效益，這將是我

們未來必須走的路。為使這樣的理念能夠落實到政府預算

編製工作上，游院長特別指示本處研究成立計畫及預算審

查小組，全面性來檢討各機關的施政計畫，希望 365 天都

能持續不斷的審查預算，以減少不經濟及無效率支出。 

另為有效改善與提昇中央對地方補助款的使用效能，

中央對地方的補助制度也必須持續檢討精進，尤其在資源

使用的效益上，中央對地方的補助款是否用於所當用，用

於刀口上，這是我們極度關切的問題。 

提升特種基金資源運用效益提升特種基金資源運用效益提升特種基金資源運用效益提升特種基金資源運用效益    

另外在特種基金方面，由於特種基金總收支及基金來

源用途，各分別達三兆餘元，其基金設置目的達成程度、

資源使用效益及財務控管之良窳，影響國家財政甚鉅。基

金仍為政府財政的一環，切不可因其使用較有彈性，而有

浪費情事。本處曾於九十一年間全面檢討非營業特種基金

之存續及重大財務問題等，並提出改進做法，經邀集相關

機關研商獲致共識，據以提報行政院國家資產經營管理委

員會作成結論，分行各有關機關確實執行；至於國營事業

部分，則要求應開源與節流，積極整頓及改造，以提高經
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營績效。然而近來卻陸續發現部分特種基金仍存有資源使

用效益欠佳，甚至浪費等情形，因此本處將進行專案訪查，

進一步了解，不過專案訪查仍只是手段之一，唯有機關內

部自律，並且藉由強化預算覈實編列，才能達成資源合理

使用之目的。 

又為允當衡量、評估非營業特種基金之運作成效，藉

以提昇預算作業品質，並利後續管考制度之建立，本處已

委託國立台灣大學管理學院劉順仁教授進行「建立非營業

特種基金績效衡量指標之研究」，本年度先挑選台灣大學校

務基金等十個基金由劉教授以平衡計分卡觀點協助該等基

金建立合宜之績效評估指標，以後年度再陸續擴及其餘基

金，希望藉由計畫預算與績效評估及考核制度的結合，提

升基金整體運作效能。 

檢討簡併統計調查檢討簡併統計調查檢討簡併統計調查檢討簡併統計調查項目項目項目項目    

在統計業務方面，由於國人對個人隱私權日益重視，

以及社會詐騙案件層出不窮，使得統計調查的工作環境越

來越困難，再加上資源有限，如何將有限之人力與物力充

分運用，創造最有價值的調查統計資訊，益形重要。因此

應加強檢討辦理調查之必要性及效益評估，對於無效率的

統計調查，或無法達成預期目標者應予修正、刪減或降低

其調查頻率。另為節省調查成本，應充分整合運用現有統

計資源，加強發展統計調查與公務檔案之連結應用，並推

廣運用資訊技術於統計調查，以提升資料品質及調查效率。 
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共同執行共同執行共同執行共同執行重大災害災情通報作業重大災害災情通報作業重大災害災情通報作業重大災害災情通報作業    

由於近期發現各機關重大災害業務性質、通報時間及

縱向通報系統甚為歧異，尤其七二水災災損統計資料頗為

雜亂，游院長特於七月十四日行政院第二八九八次院會指

示，必須以更精確的計算方法及表格化處理方式，來提升

統計資料的品質及時效。目前本處已依指示邀集相關部會

研商建立重大災害災情通報程式，請各主計單位積極協助

業務單位確實依規定配合辦理。 

重實效的領導班重實效的領導班重實效的領導班重實效的領導班    

領導班目前係每年辦理兩期，經過與兩位副主計長及

相關主管研討結果，認為未來領導班的辦理不必再侷限於

過去的方式，而應在於追求其辦理的實質效益，例如像本

期所提出之本處重點工作，在經過本次會議研討作成初步

結論後，未來在推動的過程中，如發現必須逐項作更深入

之探討，即可依議題的性質來決定辦理方式，並可就各部

會推動相關業務之重大問題一併提出來，集思廣益，共謀

解決方案。例如研討重大的歲計、會計類議題時，由本處

第一、二局、會管中心等相關單位邀集會計長、會計主任，

進行為期一天或兩天之研討，探討重大統計議題時亦然。 

積極積極積極積極推動主計人員陞遷推薦制度推動主計人員陞遷推薦制度推動主計人員陞遷推薦制度推動主計人員陞遷推薦制度    

在主計人事方面，主計人事雖早已建立一套不錯的制

度，然而在剛上任主計長時，卻仍然接獲一些推荐信函，

甚至有一位同仁請許多位立法委員關說不同職位的情形，
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這是一個很不好的現象，當時也不免生氣及不解，主計人

事升遷管道很暢通，何以仍需採取這種手段來爭取職位

呢？但事後想想，主計人事作業與相關規定是否宣導不

夠，致使同仁不了解而誤認為需以鑽營手段來達成？相信

如果我們的人事遷調，在合理、公平、公開與透明方式下

辦理，就不需要請託關說，也可以清楚的向外界說明，而

無懼於外在壓力。而且我也相信各位主辦同仁最了解所主

管體系內同仁工作表現的優劣，能力高低，是否久任而苦

無升遷機會等，因此必需靠各位主管來處理內部人事的調

整；至於人事制度的設計、各系統間的互調與通盤性的調

整，則是本處的責任。劉前主計長為擴大用人管道，建立

客觀、公正的陞遷制度，杜絶關說，積極推動主計人事陞

遷推薦制度，藉由各位主管對同仁的了解，將表現優異、

具發展潛力的同仁，推薦給用人單位，藉以遴選最適合人

選。因此，今後請各位主管同仁務必以工作績效為指標，

配合落實推薦制度，並賡續利用各種管道加強宣導陞遷推

薦制度的精神，使全體主計同仁均能確實瞭解並普遍運

用，唯有讓同仁均能適才適所發揮所長，主計工作才能更

順利的推動。 

至於部分機關首長反應我們派駐機關服務的主計同仁

有配合度不夠的情形，這可以分兩方面來談，其一是同仁

堅守崗位，守正不阿，致與首長處事理念不合，對於此種

堅守崗位的同仁，我們應給予支持與鼓勵，有機會當予適
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度升遷；另一種是同仁專業能力不足或溝通技巧不良，這

一部分則要請各位主管同仁對其加強訓練並輔導改善其溝

通技巧，務必有主計工作是協助機關業務發展的觀念，並

確確實實的落實在工作上，這才是主計單位存在的真正價

值。 

提升國家提升國家提升國家提升國家競爭力競爭力競爭力競爭力的組織再造的組織再造的組織再造的組織再造    

至於各位非常關心行政機關組織基準法通過後，政府

組織再造的過程中，對我們主計業務的衝擊情形。當初在

研議組織基準法時，劉前主計長及財政部林部長均極強調

主計業務在國家政務推展上的貢獻與重要性，極力爭取設

立主計總署，並經行政院同意，於行政院版的「中央政府

機關組織基準法」及行政院組織法修正案中，將主計總署

列入條文內，然而立法院通過之中央行政機關組織基準法

並未將總署列入。由於中央行政機關組織基準法是中央行

政機關組織的根本大法，將來機關的調整必須在基準法的

架構下依其職能通盤檢討，主計業務中，預算、會計業務

將納入行政院本部，另外院長對於統計業務也非常肯定，

而由於世界很多國家都將統計部門設立獨立機關，因此未

來統計組織可能研議成立三級之獨立機關；至於資訊業務

亦可能設立在院本部之下，不過這些都在規劃之中，尚未

定案，至於未來主計是否仍維持一條鞭制度，亦會再作進

一步討論。不過不管未來組織如何變革，主計機構之功能

在於協助提升國家資源運用效率，因此我們要有體認，只
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要組織再造的結果，確能提升國家資源運用效率，我們均

應予以全力支持。 

「「「「敬業敬業敬業敬業」、「」、「」、「」、「精確精確精確精確」、」、」、」、「「「「誠懇誠懇誠懇誠懇」」」」共期許共期許共期許共期許    

最後，我還是要用上任後致全體主計同仁公開信中的

那一段話來與各位共期許，也就是因應社經及科技環境改

變，主計工作的推動將面臨功能及制度的挑戰，此刻更需

同仁以「敬業」的精神投入工作、「精確」的專業踐行主計

業務、「誠懇」的態度有效解決問題，掌握公正的原則，有

為有守，讓主計功能及效益，能得到更大的發揮。在此期

勉大家要以開放求進步的知識工作者自居，因應時代環境

的變革，用新的方法來解決問題，勇於面對及接受挑戰，

當然我也會以建立合理客觀公平及公開的陞遷制度為職

志，讓每一位主計同仁都清礎了解努力與績效，是我們大

家工作表現的唯一指標。最後還是要再一次提醒各位，工

作忙碌之餘，勿忘保重身體，並感謝背後支持各位的寶眷

們，也預祝這二天研習順利成功，並祝各位身體健康，萬

事如意。謝謝各位！ 


